

Nuestros Bibliotecarios

Estela Morales Campos*



Feria Basurto, Lourdes

Lourdes Feria nació en la ciudad de México el 30 de enero de 1958. Estudió la licenciatura en Bibliotecología en la Universidad Nacional Autónoma de México (1976-1979) y la maestría en Ciencias de la Educación en la Universidad de Colima (1989-1991).

Desde 1983, ha sido docente tanto en cursos presenciales como a distancia para instituciones como la Universidad Virtual de Guadalajara y la Red Interamericana de Conectividad de Bibliotecas Universitarias (RICBLU) del Colegio de las Américas (COLAM) de la Organización Universitaria Interamericana. Por otra parte, ha asesorado tesis de licenciatura y de posgrado. La Asociación de Estados Iberoamericanos para el Desarrollo de las Bibliotecas Nacionales de Iberoamérica (ABINA), le ha encomendado la organización de cursos *on-line* sobre metadatos y bibliotecas digitales, así como el desarrollo de programas electrónicos.

A su vez, ha realizado investigación en las áreas de: bibliotecas públicas e infantiles; formación de lectores; tec-

nologías de información; educación y tecnología; bibliotecas digitales; desarrollo de bases de datos; sistematización de información; mercadotecnia para bibliotecarios; y servicios de información. Recientemente, ha participado en el Consejo Técnico de la prueba COMTIC (Competencia en el uso de las tecnologías de información y comunicación) bajo la responsabilidad del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior.

Entre 1980 y 1981 en Washington D.C., la maestra Lourdes Feria, participó como bibliotecaria en la Embajada de México en los Estados Unidos. Al volver al Distrito Federal, fungió como directora de la Biblioteca Pública de Popotla (1982-1983). Fue subdirectora (1984-1989) y directora (1989-1997) de Desarrollo Bibliotecario de la Universidad de Colima. Desde 1998 hasta la fecha (2006), se ha desempeñado como Coordinadora de Tecnologías de Información en dicha institución, liderando un grupo de más de 200 especialistas que desarrollan proyectos de gestión de información, sistematización de información, servicios biblio-

* Directora del Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos (CCYDEL), e Investigadora Titular del Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas (CUIB), Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Torre II de Humanidades, Ciudad Universitaria, 04510 México, D.F., México. Correo electrónico: moce@servidor.unam.mx

tecarios, multimedia educativa, telecomunicaciones y edición digital.

Ha asesorado proyectos de automatización en varios países, colaborando en la gestión, promoción y desarrollo de proyectos para la UNESCO y para otros organismos internacionales. Algunas de sus actividades más importantes incluyen la organización de la 2a. Conferencia del Programa Memoria del Mundo de la UNESCO (2000) y el Congreso Mundial de Metadatos (2006); además, obtuvo el reconocimiento para la Universidad de Colima como Cátedra UNESCO en Tecnologías de Información (2001) y fue miembro del Comité Consultivo para la Biblioteca José Vasconcelos (2003-2004); también, coordinó el proyecto que dio lugar a la plataforma informática *El Dorado* para gestión de bibliotecas digitales (el cual recibió una mención honorífica por parte de la Organización de Estados Americanos, en 2004), promovió la creación de la Red Latinoamericana de Voluntarios en Tecnologías de Información de las Naciones Unidas (2004) y fue invitada por la UNESCO para participar en la Cumbre Mundial de la Sociedad de Información (Túnez 2005). Su biografía ha sido incluida en la edición 2007 de *Who is Who in the World*.

Por otra parte, la maestra Lourdes Feria participa como representante de México en la Sección de Audiovisuales y Multimedia de la

Internacional Federation of Library Associations and Institutions (IFLA), especialmente en la traducción de su documentación y lineamientos.

Sobre la temática de tecnologías de información y bibliotecas, Lourdes Feria ha publicado numerosos artículos en revistas y memorias de congresos; algunos de los más recientes son: "Tecnologías de información e inteligencia colectiva", Colima, Universidad de Colima [en prensa]; "Una iniciativa de la UNESCO: la Biblioteca Digital Iberoamericana y Caribeña", en Morales Campos, Estela [coord.], *Infodiversidad y cibercultura. La globalización y la información en América Latina*, Buenos Aires, Alfagrama Ediciones, 2006, p. 149-172; Lourdes Feria and Paulina Machuca, "The Digital Library of Iberoamerica: Humanizing Technological Resources", *The International Information & Library Review*, Volume 36, Issue 3, (September, 2004), p. 177-183; / Lourdes Feria y Evangelina Serrano, "Programa Prometeo V para bibliotecas públicas", en: *Memoria del Segundo Encuentro Internacional sobre Bibliotecas Públicas*, México, CONACULTA, 2003; Lourdes Feria (con la colaboración de Raymundo Buenrostro Mariscal, Lourdes Galeana de la O., Evangelina Serrano Barrera, Román Herrera y Miguel Angel Avila), "El desarrollo tecnológico", en: *Diagnóstico y perspectivas de la educación superior: la agenda de la Universidad de Colima para el Nuevo Milenio*. Colima, Universidad de Coli-

ma, 2001; Lourdes Feria, María Gregoria Carvajal e Imelda Borja, "Tecnologías de información y bibliotecas digitales en México", *Métodos de información*, 40 (7), oct., 2000, p. 61-71.

Desde 1984, la maestra Lourdes Feria se encuentra integrada a la vida social, cultural y universitaria de Colima. Desde la Universidad de Colima, ha proyectado a esa entidad a todo el país y al mundo. No hay bibliotecólogo que no conozca o haya sido beneficiario de los múltiples logros bibliotecológicos de la Universidad de Colima, a través de los diferentes programas de UNESCO, IFLA, ABINIA y de los avances obtenidos en el uso y desarrollo de las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC's). La maestra Lourdes Feria ha destacado en la actualización de los servicios bibliotecarios y en la aplicación de las TIC's en la docencia y en el almacenamiento y recuperación de información, entre otros temas.



López Ruelas, Sergio

Originario de Guadalajara, Jalisco; nació el 3 de febrero de 1962. Es Maestro en Ciencias de la Información por la Universidad de Guanajuato (1991) y Maestro en Metodología de la Docencia por la Universidad del Golfo (1998). Obtuvo la licenciatura en Biblioteconomía por la Universidad de Guadalajara (1986).

Sergio López Ruelas ha ejercido la profesión bibliotecaria durante más de 20 años, carrera que inició en la Unidad de Información Documental y Coordinación de Archivos de la Secretaría de Salud del Estado de Jalisco, donde ocupó la jefatura de esa unidad en el periodo de 1986 a 1990. Se desempeñó como bibliotecario referencista en la Biblioteca Central de la Universidad de Guanajuato y en la Biblioteca Benjamín Franklin del Consulado de los E.U.A., en Guadalajara, donde tuvo a su cargo la dirección del establecimiento a partir de 1994, cuando éste fue cedido en comodato a la Universidad de Guadalajara. En 1998 fue nombrado Jefe de Desarrollo Bibliotecario del Centro Universitario de Ciencias Económico-Administrativas (CUCEA); allí, inició la función del Centro de Recursos Informativos y fue el primer Director, puesto que ocupó hasta 2001, cuando se hizo cargo de Coordinación de Bibliotecas de la Universidad de Guadalajara (U de G), actividad que, hasta la fecha (2006), sigue ejerciendo.

Además de su labor como Coordinador de Bibliotecas, el maestro López Ruelas desempeña actividad docente en la misma institución, como miembro de la Academia de Metodología de la Investigación del CUCEA, donde imparte la asignatura "Metodología de la Investigación".

A lo largo de su carrera, y desde sus diferentes cargos, ha promovido la formación y profesionalización de los bibliotecarios. En la dirección de la Coordinación de Bibliotecas de la Universidad de Guadalajara coordina una red bibliotecaria formada por 160 unidades prestadoras de servicios de información y ha fortalecido diversas actividades de capacitación y formación del personal; entre otras, la realización del Diplomado Técnico en Servicios Bibliotecarios impartido, en siete ocasiones, en el interior de la red de bibliotecas. Algunas de las acciones que ha impulsado como Coordinador de Bibliotecas, en relación a la capacitación y la formación, han sido la certificación de instructores para apoyar el desarrollo de habilidades informativas, así como la inserción, dentro del programa institucional de capacitación para el personal académico, del eje de desarrollo de habilidades informativas. También, ha colaborado en el diseño curricular del plan de estudios de la licenciatura en Bibliotecología de la Universidad Virtual de la U de G, así como en el diseño de la Maestría en Ciencias de la Información, en colabora-

ción con universidades públicas estatales de la Región Centro Occidente de la ANUIES.

Algunos de los proyectos más importantes que ha impulsado durante su gestión como Coordinador de Bibliotecas han sido el establecimiento de la Biblioteca Digital de la Universidad de Guadalajara, así como el proyecto de Certificación del Sistema de Gestión de Calidad para la Red de Bibliotecas de la Universidad de Guadalajara (la segunda red de bibliotecas universitarias más grandes de México).

En el marco de la Feria Internacional del Libro, realizó la promoción y las gestiones para que se estableciera, a partir de 2001, un homenaje a dos elementos particularmente importantes en la cadena del libro: el bibliotecario y el bibliófilo; tal celebración se efectúa cada año como parte del programa del Coloquio Internacional de Bibliotecarios, reconociendo así la labor y trayectoria de destacados bibliotecarios y bibliófilos mexicanos. También, ha participado en la realización de las memorias de dicho Coloquio.

Ha sido Presidente de la Asociación Jalisciense de Bibliotecarios (AJBAC; 1999-2001), así como Presidente del Consejo Nacional para Asuntos Bibliotecarios de Instituciones de Educación Superior (CONPAB-IES; 2004-2006). En este Consejo, en 2005, participó en la elaboración de las *Normas para Bibliotecas de Instituciones de Educación Superior e Investigación y del Diagnóstico de los Sistemas Bibliotecarios de las Instituciones de Educación Superior participantes en el CONPAB-IES*.

Asimismo, en 2005, colaboró en el diseño curricular del plan de estudios de la Licenciatura en Bibliotecología del Sistema de Universidad Virtual de la Universidad de Guadalajara. Un año antes, contribuyó en el diseño del plan de estudios del "Diplomado Técnico en Servicios Bibliotecarios" (PICASA, Universidad de Guadalajara). Otra de las publicaciones donde colaboró fue la *Guía metodológica para evaluar las bibliotecas de las instituciones de educación superior* (2000), con el Grupo de Trabajo de la Región Centro Occidente de la ANUIES.

El maestro Sergio López Ruelas forma parte de una generación de jóvenes bibliotecólogos que ha ido conformando un núcleo de desarrollo importante en diferentes estados de la República. Su compromiso con la Universidad de Guadalajara y con Jalisco ha redituado en varios logros y mejoras en el servicio bibliotecario universitario. La participación del maestro López Ruelas ha sido nutrida en diferentes foros nacionales y extranjeros; sobre todo, ha sido notable su labor continua en el Consejo Nacional para Asuntos Bibliotecarios de las Instituciones de Educación Superior, A.C. (CONPAB-IES). Hay que destacar, por otra parte, la orientación académica que, año con año, brinda el maestro López Ruelas para enriquecer el Coloquio Internacional de Bibliotecarios, realizado en el marco de la Feria internacional del Libro de Guadalajara, uno de los eventos culturales de mayor relevancia mundial en torno al libro. 